
 

Люди! 

Покуда сердца стучат - 

Помните! 

О тех, кто уже никогда 

Не придет, 

Заклинаю, 

Помните! 

(Р.Рождественский) 

Великая Отечественная Война – сколько боли, страданий, смертей? 

Она унесла миллионы жизней, обернулась трагедией для каждой третьей 

семьи. Мы вырвали победу у врага! Она досталась нам «дорогой ценой», 

ценой целого поколения. Какими были те, кому мы обязаны своей жизнью? Я 

считаю, что долг каждого из нас, живущих в мирное время, знать и  не 

забывать тех, кому мы обязаны нашей жизнью на Земле.  

Среди моих родственников есть герой, которым мы гордимся - Оськин 

Александр Егорович. Чтобы узнать о нем больше,  я обратилась к брату 

Александра Егоровича – Алексею Егоровичу. Вот что он мне поведал…  

Александр Егорович родился в семье крестьянина, в Ребрихинском 

районе, в селе  Усть-Мосиха. В семье было восемь детей, Александр был 

вторым  из шести мальчиков.  Школьные годы провел там же. В 1941 году, в 

самом начале войны он был призван  в  ряды Красной Армии. 

 «Ему было восемнадцать  лет, когда он от нас уехал! Я был маленький, 

но все прекрасно помню, помню, как все плакали, провожая брата»  - 

вспоминает его младший брат Алексей Егорович.   

Сначала, около месяца или двух, Александр был в городе Барнауле.  

Там они заливали фундамент для будущего тракторного завода (нынешнего 

моторного). Затем отправили на фронт в пехотную  часть. Несколько месяцев 

не было от него вестей. Семья очень переживала за судьбу брата. Первое 

долгожданное письмо пришло с Крыма. В письме он много не рассказывал, 

поведал что жив и  здоров. Вскользь упомянул о своем   ранении. Позже мы 

узнали о том, что именно там он и получил свое первое серьезное ранение, 

под горой Аю-Даг. Всего за годы войны Александр Егорович был ранен  пять 

раз: ранение ноги, пробитая грудная клетка…     В1943 году  в окопе 

завалило землей из-под гусениц фашистского танка, выбрался Александр 

Егорович  с трудом. В 1944 году в одном из боев был  тяжело ранен.  После 

ранения был в ужасном состоянии, лежал вместе с телами убитых, а когда 

стали стаскивать трупы, он застонал, и его обнаружили медсестры. Врачам 

чудом  удалось его спаси. Пуля, которою извлекли из правого легкого, всегда  

напоминала о военном времени.  

Когда речь заходила  о войне, он  рассказывал о том, как было тяжело 

физически, героем себя не считал, говорил больше о других.  Но его награды, 

а у него было их  много, говорили за него. У Александра Егоровича было два 

ордена Славы, орден Красной Звезды, еще ордена за взятие городов, в том 



числе и Берлина,  медаль «За оборону Кавказа» и много других.  Про таких 

говорят «вся грудь в орденах». Но все он надевал только в День Победы.  

После войны Александр Егорович не вернулся домой, а остался 

бороться с бандеровцами. Затем пропал, родственники долго о нем ничего не 

знали. В 1952 году пришло письмо из Ростовской области села Елизаветовка. 

Александр Егорович сообщил о том, что не может вернуться на свою малую 

родину. Из-за полученного ранения он должен остаться на юге, так как там 

более благоприятный климат. Рассказывал о своей семье и о маленьких 

детях. 

Александр Егорович приезжал в родной Ребрихинский район, но не так 

часто, как хотелось близким. Он  всегда гордился своей Родиной и хотел 

приезжать на Алтай снова и снова. Скончался Александр Егорович в 1993 

году. Похоронен в Ростовской области в  селе Елизаветовка.  

Алексей Егорович рассказал   еще об одном брате -  Оськине Николае 

Егоровиче (1919-1942).  «Все, что о нем известно -  он служил на Русско-

Японской границе. В 1942 году его батальон направили в Сталинград. Уже 

под Сталинградом эшелон попал под бомбежку фашистов» Больше о судьбе 

Николая Егоровича никто из родственников  ничего не знают. Он признан 

без вести пропавшим. 

Грустно видеть сейчас немощных стариков, вспоминающих свою 

славную молодость, плачущих о погибших товарищах. Понимаешь, как 

коротка и уязвима человеческая жизнь и как все-таки много может сделать 

человек — отдать всѐ во имя счастья других. К сожалению, ветеранов 

осталось мало. Но память о них жива и будет жить, пока мы помним и 

передаем из поколения в поколение страшную правду о самой 

кровопролитной войне в истории. Мы не вправе забывать их, отстоявших 

свободу и независимость народов. Но не только помнить, а быть достойными 

их подвига, не допустить повторения войны. 

Все мы, живущие сегодня, в неоплатном долгу за мир, завоеванный такой 

высокой ценой. Есть даты в истории нашей Родины, которые нужно помнить 

веками. Мы знаем, что лишь с доброй памятью о прошлом можно идти в 

будущее. Пусть мы совсем не знаем той войны, не знать бы вечно. Но память 

о героях  нужно сохранить! 

 

                                Преподаватель истории Белозерова Е.В. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 



 

 

 


